



Mi Universidad

Control de lectura

Ermin de Jesús Reyes López

4° Parcial

Antropología médica II

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Medicina Humana

Segundo semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas, a 28 de junio de 2024

Salud - Enfermedad y cuerpo - mente en la medicina ayurvédica y en la biomedicina

La medicina ayurvédica, en tanto institución social y sistema de conocimiento, significa en el lenguaje sánscrito "ciencia de la vida", "conocimiento de la vida" o "ciencia de la duración de la vida", y se constituye en una de las más viejas conceptualizaciones elaboradas acerca de las categorías de salud-enfermedad y cuerpo-mente en la India, en tanto institución social, aparece ligada estrechamente a circunstancias específicas de la religión hinduista, a la filosofía de la India y a algunas realidades históricas y sociopolíticas de la sociedad India. Joshi sugiere la necesidad de entender que la medicina ayurvédica no solo es un sistema médico para promover la salud, sino que fundamentalmente es una filosofía de vida. Casilath agrega que este sistema comprende una religión y filosofía, así como ciencia y medicina. Y Bivins le añade teología. La biomedicina, por otro lado, en tanto institución social y sistema de conocimiento, representa una de las conceptualizaciones dominantes en varias "sociedades occidentales". Sin embargo la biomedicina tradicionalmente no se constituye ni se conceptualiza como una institución social por que ante todo es construida como ciencia aplicada, en donde cuenta con los hallazgos y logros científicos, la cual define a la enfermedad como un fenómeno de carácter biológico en el cuerpo humano.

El llamado "encantamiento terapéutico" es una expresión coloquial popularizada por los medios de comunicación social, en las lenguas románticas, que traduce de manera parcial aunque expresiva, el término más académico de "distanacia", palabra de origen griego que significa "muerte difícil o angustiosa". En el vocabulario de la ética se utiliza la palabra *distanasia* para indicar la utilización en el proceso de morir de tratamientos que no tienen más sentido que la propagación de la vida biológica del paciente. Consideramos que la expresión de encantamiento terapéutico implica una intencionalidad o, por lo menos, conciencia de que se trata de algo inmortal, que no se corresponde en la mayoría de casos con la intención del médico. La traducción que hace la literatura inglesa del problema de tratamos, es la de prolongación innecesaria o fútil de los medios de soporte vital. Esta acepción, sin embargo no abarca suficiente la situación tan frecuente la situación de pacientes en situaciones irreversibles pero no terminal supuestos a terapéuticos potentes que contemplan los aspectos científicos de la enfermedad que se está presentando por encima de la calidad de vida que esa persona tiene y sufre.

Los albores de la antropología de la muerte.

Tylor clasifica la vida humana en tres estados: salvaje, bárbaro y civilizado. Este ha sido un autor muy criticado, a pesar que en su época sus obras fueron traducidas a varios idiomas y continuamente reeditadas hasta 1920. Sus libros *Culturas Primitivas* y *Antropología*, siguen ejerciendo fuerza para el estudio de las religiones comparadas. Frazer, describe que la humanidad ha pasado por tres etapas: la magia, la religión y la ciencia. Su obra más conocida es *La Rama Dorada*. Aunque Frazer simplificaba excesivamente los problemas del pensamiento simbólico que tales creencias presentan, hoy en día los antropólogos continúan utilizando sus distinciones teniendo cierto valor taxonómico elemental. Estos autores encontraban distintas descripciones de la muerte, del tratamiento del cadáver y el destino post-terrenal de los muertos: la transmutación de los muertos; la muerte sedente; el culto a los muertos; y la muerte itinerante. La transmutación de los muertos, significa que los muertos no viajan a ninguna parte, se quedan aquí, pero vuelven en un nuevo ser, a través de dos procesos: la totémica

Referencia

1. J, M. L. C. (n.d.). *SALUD-ENFERMEDAD y CUERPO-MENTE EN LA MEDICINA AYURVÉDICA DE LA INDIA y EN LA BIOMEDICINA CONTEMPORÁNEA*.
http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1900-54072006000200006
2. Dr. Jordin Sans Sabrafen. (28 de junio de 2005). Obstinacion terapeutica. Documento de la real academia de medicina de cataluña, aprobado por la unamidad en sesion plenaria. <https://www.samfyc.es/pdf/GdTBio/201027.pdf>
3. Mansilla, M. (2008). Los albores de la antropologia de la muerte. La muerte en los escritos de Tylor y Frazer. Research Gate.
https://www.researchgate.net/publication/26553247_Los_albores_de_la_Antropologia_de_la_Muerte_La_muerte_en_los_escritos_de_Tylor_y_Frazer